

**人論
場**

高レベルの裏側の負荷

ヤマト運輸が宅配便のサービスを見直すところで、大きな注目を浴びている。これまでヤマト運輸は留守であれば何度も配達に来てくれたし、時間指定も細かくできた。アマゾンなどの配達では、注文してから数時間で届けてくれるというサービスもある。至れり尽くせりだった。

ただ、こうしたサービスは現場で働く人にとっては過酷な状況だつたようだ。アマゾンや楽天の配達が急増する中で、ビジネスは拡大を続けるが、労働者が確保できない状況になってきたようだ。そ

こで今回のサービス見直しがどういったようになった。

本の宅配便のサービスは非常に高いレベルのサービスであることがわかる。ドイツでは、留守宅への荷物は勝手に近所の家に預けておくようだ。隣人との関係がよければ問題ないが、隣人が確実に本人

がではないかと思えないでもない。私たち日本人はこうしたサービスに慣れてしまっているが、そのサービスを提供するのも労働者への負荷がかかることを忘れてはならない。

サービスの品質見直し

に手渡してくれるところ保証はない。アメリカでは留守の時には、庭に放り投げておくこともあるようだ。留守なのが悪いとも言わんばかりである。

こうした諸外国の状況に比べると、日本の宅配便のサービスの高さが引き立つ。ただ、少しやります

の日本のガソリンスタンドの多くはフルサービスであつたが、アメリカではセルフサービスが当たり前だつた。日本の状況に慣れないアメリカ人がレンタカーを運転して、ガソリンスタンドに入つてきて、そうしたら何人かの若者が車に駆け寄ってきた。アメリカ人は避け寄ってきた。アメリカ人は強盗かと勘違いして慌てて逃げたという。

もちろん、駆け寄つてきた者は強盗ではなく、車を拭くために寄ってきたガソリンスタンドの店員だつた。ただ、何人の店員がガラスを拭いてくれるというサービスを見直し、サービスにはそれなりの対価を要求し、それを賃金引き上げに反映させる。日本人が本当に豊かなワーカーライフバランスを実現するためには、サービスの現場でのこうした取り組みが

減少している」ともあり、労働の現場での人手不足は深刻な状況である。物流、小売、外食、製造など、あらゆる分野で人手をどう確保するのか、経営者が最も悩む問題となっている。こうした中で、旧来の過剰なサービスを本格的に見直さざるを得なくなつて、宅配便での動きは、こうした見直しの典型的なのだ。

ただでさえ働きすぎと言われる日本の労働者だ。こうした過剰サービスを見直し、サービスにはそれなりの対価を要求し、それを賃金引き上げに反映させる。日本人が本当に豊かなワーカーライフバランスを実現するためには、サービスの現場でのこうした取り組みが必要であるのだ。

伊藤 元重

学習院大教授(国際経済学)